
O prefeito de Moreira Sales, Rafael Bolacha, jun-
tamente com um os vereadores ‘Beti Pauliqui’, ‘Tatu-
zinho Adão’, “Rafael Pastel’ e Suely Leite, estão em 
Brasília, onde mantém contatos em diversos órgãos 
do Governo Federal.

na última sexta-feira, durante 
visita do diretor geral da Se-
cretaria de Infraestrutura do 
Paraná, José Brustolin Neto.

Em nota divulgada na 
tarde desta terça-feira, 
dia 03, a empresa Sa-
mais Gestão em Saúde, 
informou que três novos 
médicos ginecologistas 
obstetras, estão realizan-
do as escalas de plantão 
de 24 horas na Santa Casa 
de Goioerê.PÁGINA 05

Iniciadas em julho 
deste ano, as obras de 
construção do Colé-
gio Agrícola de Goio-
erê avançam em ritmo 
acelerado, inclusive 
com levantamento 
de paredes do futuro 
setor administrativo. 
As obras, com previ-
são de entrega para 
janeiro de 2025, é a 
maior da cidade, sen-
do uma grande gera-
dora de emprego em 
renda no município.
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Obras do Colégio Agrícola avançam 
e geram emprego e renda em Goioerê

Moreira Sales: lideranças levam 
demandas do município a Brasília

Empresa terceirizada anuncia três 
novos médicos para a Santa Casa

Moradores da Avenida 
Paraná em Quarto Centenário, 
estão comemorando o anúncio 
de R$ 800 mil, garantidos pelo 
prefeito Akio Abe, para recape 
daquela via. O anúncio foi feito 

Quarto Centenário: prefeito Akio garante 
R$ 800 mil para recape da Avenida Paraná

Com o intuito de atender 
às necessidades médicas da 
população do município, a 
Prefeitura de Rancho Ale-
gre  realizou a contratação 

Rancho Alegre: contratados novos
médicos para atender a população

de mais dois médicos, os 
quais já estão prestando 
serviços na Unidade Básica 
de Saúde.

Um dos programas 
de combate às drogas e 
à violência mais impor-
tantes da área da educa-
ção, está sendo realizado 
na Escola Alfeu Teodoro 

Janiópolis: na luta contra as drogas, 
Proerd tem nova etapa no município

de Oliveira, em Janió-
polis, mais uma etapa 
do Proerd. No total 60 
crianças estão sendo 
atendidas nesta etapa.

PÁGINA 04

A cidade de Goio-
erê intensifica os 
preparativos para 
receber no mês de 
janeiro de 2024, a 
5ª edição da Copa 
Internacional Águas 
Claras - Futebol de 
Base. No total mais 
de 70 equipes do 
Brasil e exterior de-
verão participar da 
competição.

Goioerê se prepara 
para sediar a 5ª edição 
da Copa Internacional 

de Futebol de Base

Paraná comemora Dia 
da Agroecologia 

como líder nacional em 
alimentos orgânicos
O Paraná comemora o Dia 

da Agroecologia (3/10) como 
líder no ranking nacional de 
produção orgânica, segundo 
dados do Cadastro Nacional 
de Produtores Orgânicos.
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Parque eólico
A Comissão de Minas e Energia da Câmara dos De-

putados vai realizar audiência pública na quinta-feira (5) 
para debater a implantação de parque eólico no município 
de Palmas (PR). O deputado Paulo Litro (PSD-PR) é o 
autor do requerimento para a realização da audiência. Ele 
estima que a implantação do empreendimento permitirá 
a Palmas aumentar sua arrecadação anual de ICMS em 
aproximadamente R$ 60 milhões a partir da energia que 
será gerada pelo parque eólico.

Münchenfest
A 32ª Münchenfest, tradicional evento de Ponta Grossa, 

será realizada de 17 a 19 de novembro (sexta a domingo) 
e 23 a 26 de novembro (quinta a domingo), no Centro de 
Eventos. O evento, considerado a Festa Nacional do Chope 
Escuro, está com ingressos físicos a venda, quem estiver 
vestido a caráter, com trajes tipicamente alemães, terá 
70% de desconto no valor do ingresso. Ponto de venda: 
Shopping Palladium de Ponta Grossa.

Emprego no Paraná
Mais de 91 mil novos postos formais de trabalho 

já foram criados no Paraná em 2023, de acordo com o 
Caged. Eles estão espalhados por 335 municípios, o que 
representa 84% do Estado. Curitiba foi a cidade com 
maior saldo positivo de vagas de emprego entre janeiro e 
agosto. Foram 14.817 novos trabalhos formais. Londrina 
(6.472), São José dos Pinhais (5.520), Maringá (5.097) e 
Cascavel (3.683), Pinhais (2.899), Ponta Grossa (2.785), 
Foz do Iguaçu (2.330), Colombo (2.313) e Toledo (2.268) 
aparecem na sequência do top 10.

Transferência externa
A Universidade Federal do Paraná (UFPR) abriu as 

inscrições para estudantes de outras instituições de ensino 
superior que queiram se transferir em 2024. São 1.368 va-
gas para transferência externa – o maior número ofertado 
pela instituição. As inscrições devem ser feitas até às 14h 
do dia 30 de outubro, no site do Núcleo de Concursos.

Hidrogênio renovável
O Paraná tem se preparado para liderar a produção 

nacional de hidrogênio renovável com a elaboração de 
projetos de pesquisa, desenvolvimento tecnológico e 
inovação industrial no campo do hidrogênio renovável. 
Recentemente a área de produção foi apresentada à em-
presa pública do governo alemão voltada à cooperação 
internacional para o desenvolvimento sustentável. Estamos 
estruturando o nosso Plano do Hidrogênio Renovável, 
atentos à transição energética, um assunto global que temos 
condições de liderar na produção de energias renováveis 
e de biocombustíveis”, disse o secretário de Estado do 
Planejamento, Guto Silva.

Licença suspensa
A juíza federal Silvia Regina Palau Brollo, da 11° Vara 

Federal de Curitiba, suspendeu a licença prévia da constru-
ção da Ponte de Guaratuba expedida pelo Instituto Água 
e Terra (IAT), do governo do Paraná, até que o Estudo de 
Impacto Ambiental e o Relatório de Impacto Ambiental 
seja aprovado pelo ICMBio. A magistrada destaca que 
neste caso a legislação obriga a necessidade de autoriza-
ção do ICMBio previamente à emissão da licença prévia.

Moreira Sales: lideranças levam 
demandas do município a Brasília

O prefeito de Moreira 
Sales, Rafael Bolacha, 
juntamente com um os 
vereadores ‘Beti Pauli-
qui’, ‘Tatuzinho Adão’, 
“Rafael Pastel’ e Suely 
Leite, estão em Brasília, 
onde mantém contatos 
em diversos órgãos do 
Governo Federal.

A intenção, segundo 
o prefeito, é apresen-
tar aos deputados que 
representam a cidade 
na capital federal, as 
demandas do município. 
“Estamos fazendo um 
verdadeiro périplo em 
gabinetes de deputados 
e ministérios”, disse.

A primeira-dama do 
município e secretária 
de Assistência Social, 

O prefeito Rafael Bolacha, vereadores e primeira-dama
 no gabinete do deputado Sérgio Souza

Luana Marchezoni, tam-
bém integra a comitiva e 
aproveita a viagem para 
solicitar recursos para 
área social de Moreira 

Sales.
Entre os gabinetes 

visitados nesta terça-
feira, destaque para o 
que abriga a estrutura 

do deputado Sérgio 
Souza, segundo o pre-
feito Rafael, um dos 
grandes parceiros do 
município. 

Quinzena do Limpa Nome segue
até a próxima quinta-feira, dia 10
Os consumidores 

com dividas atrasadas 
no comércio de Goioerê 
e que desejam limpar 
seu nome, têm até a 
próxima quinta-feira, 
dia 10, para fazer a ne-
gociação. A campanha 
possibilita negociações 

com dezenas empresas. 
Os descontos, defi-

nidos pelas empresas 
parceiras, podem che-
gar a 100% dos juros e 
multa da dívida, com a 
campanha oferecendo 
alternativas para rene-
gociar as dívidas e o 

consumidor voltar a ter 
o nome limpo.

O  p r e s i d e n t e  d a 
ACIG -  Associação 
Comercial e Empre-
sarial de Goioerê, Le-
nilson Munhoz, cita 
que a campanha vem 
superando as expecta-

tivas, com as empresas 
participantes oportuni-
zando que o consumi-
dor inadimplente quite 
seus débitos e saia do 
SPC/Serasa.

Ainda segundo Mu-
nhoz, após o pagamento 
da dívida, a empresa 
que recebeu o valor 
deve solicitar a exclu-
são daquela dívida na 
base da Serasa imedia-
tamente. “Fazendo isso 
a pessoa volta a ter seu 
nome limpo novamen-
te”, destaca.

A campanha segue 
até o próximo dia 10. 
“Ter o nome limpo é o 
maior patrimônio que 
as pessoas podem ter e 
o comércio de Goioerê 
está dando a oportu-
nidade para que os 
inadimplentes possam 
voltar a ter o nome lim-
po. É só procurar a loja 
e fazer a negociação”, 
finaliza Lenilson.A campanha conta com a participação de dezenas 

de empresas: oportunidade para limpar o nome

Copacol 60 anos, 60 vales-compra
 de R$ 1 mil aos consumidores

O aniversário é da 
Copacol e quem ganha 
o presente é você consu-
midor! Durante o mês de 
outubro, a cada compra 
de R$ 100 no Copacol 
Supermercados e nas 
Lojas Agropecuárias da 
Copacol, você recebe 
cupons para concorrer 
a 60 vales-compra de 
R$ 1 mil cada. “Vamos 
comemorar nossos 60 
anos de história com os 
consumidores que estão 
conosco dia a dia. Além 
de descontos especiais 
nas compras, vamos 
distribuir 60 vales-com-
pra, totalizando R$ 60 

mil divididos entre os 
sortudos que participa-
rem em todas as nossas 
lojas”, afirma o diretor
-presidente da Copacol, 
Valter Pitol.

O Copacol Super-
mercados e as Lojas 
Agropecuárias da Copa-
col estão presentes em 
Cafelândia, Jotaesse, 
Nova Aurora, Jesuítas, 
Formosa do Oeste e 
Goioerê. Para aumentar 
as chances de ganhar, o 
consumidor pode com-
prar o produto acele-
rador: se você tiver no 
mesmo cupom fiscal, no 
mínimo, dois produtos 

Colgate ou Nestlé – um 
produto de cada – você 
ganha mais um cupom 
para concorrer aos va-
les-compra.

A promoção é válida 
para outubro. O sorteio 
será realizado dia 1º de 

novembro. A promoção 
60 anos, 60 vales-com-
pra é uma realização do 
Copacol Supermerca-
dos e das lojas agrope-
cuárias Copacol, com o 
patrocínio da Colgate e 
da Nestlé.
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Obras do Colégio Agrícola avançam 
e geram emprego e renda em Goioerê

Iniciadas em julho 
deste ano, as obras de 
construção do Colégio 
Agrícola de Goioerê 
avançam em ritmo ace-
lerado, inclusive com 
levantamento de paredes 
do futuro setor adminis-
trativo. As obras, com 
previsão de entrega para 
janeiro de 2025, é a 
maior da cidade, sendo 
uma grande geradora de 
emprego em renda no 
município.

No total R$ 23,2 mi-
lhões serão aplicados 
na construção, cujos 
recursos são oriundos 
do Governo Estadual, 

antigo da população que 
começa a tomar forma. 
“Estamos vendo o início 
da realização de um so-
nho de mais de quarenta 
anos graças à atenção 
especial que o Governo 
do Estado tem dado ao 
município de Goioerê”, 
declara ele.

ASSOCIATIVIS-
MO:– O Colégio Agrí-
cola de Goioerê é um Um dos blocos já está com paredes levantadas

As obras contam com dezenas de trabalhadores: predeiros, serventes e carpinteiros

através da Secretaria de 
Educação. “É o maior 
aporte entre todas as 
unidades da rede estadual 
de ensino”, comenta o 
secretário de Estado da 
Educação, Roni Miranda.

Ele cita que após sua 
conclusão, o colégio terá 
capacidade para atender 
até 800 estudantes do 
ensino médio e profis-
sionalizante. “Depois de 
pronta, será uma unidade 
referência em educação 
profissionalizante na área 
do agronegócio, podendo 
receber alunos de diver-
sas partes do Estado, 
pois também funcionará 

em regime de internato”, 
frisa o secretário.

Com uma área de 7,8 
mil metros quadrados, 
a estrutura contará com 
bloco administrativo, 
biblioteca, três labora-
tórios de informática, 
dois laboratórios de ci-
ências, 20 salas de aula, 
banheiros, blocos para 
agroindústrias - vegetais, 
carnes e leite - refeitório, 
alojamentos, lavanderia, 

ginásio de esportes, pas-
sarela coberta, pátio des-
coberto e casa do zelador.

O prefeito Betinho 
Lima, que muito se em-
penhou para garantir a 
construção do colégio 
em Goioerê, cita que este 
é um projeto grandioso, 
que vai ocupar uma área 
de dois alqueires no 
centro da Vila Rural Can-
deias, e que significa o 
atendimento a um anseio 

dos 23 que integram o 
programa de cooperati-
vas-escolas, coordenada 
pela Secretaria de Estado 
da Educação (Seed). Na 
prática, a cooperativa-es-
cola será uma pessoa ju-
rídica sem fins lucrativos, 
constituída por alunos, 
professores e entidades 
associativistas para esti-
mular o desenvolvimento 
do cooperativismo com 
fins educativos, benefi-
ciando os associados e a 
instituição de ensino.

“A cooperativa-escola 
possibilita firmar parce-
rias para estágios, por 
exemplo, e essa própria 
figura jurídica terá condi-
ção de contratar menores 
aprendizes. Os alunos 
podem ser contratados 
para desenvolver tarefas 
específicas dentro da 
escola voltadas à área 
técnica, possibilitando 
crescimento profissional 
e o ingresso no mercado 
de trabalho no ambiente 
cooperativista, que é de 
extrema relevância”, ex-
plica o coordenador dos 
Colégios Agrícolas da 
Secretaria de Estado da 
Educação, Renato Hey 
Gondin.

Empresa terceirizada anuncia três 
novos médicos para a Santa Casa 
Em nota divulgada na tarde 

desta terça-feira, a empresa 
Samais Gestão em Saúde, 
informou que três novos mé-
dicos ginecologistas obstetras, 
estão realizando as escalas de 
plantão de 24 horas na Santa 
Casa de Goioerê.

Os novos profissionais 
são uma resposta da empresa 
à falta de médicos no hospi-
tal, que chegou a virar caso 
de polícia no último final de 
semana, quando um bebê, 
ainda no ventre da sua mãe, 
com sete semanas de gesta-
ção, morreu, por falta de um 
médico obstetra.

O caso, que também foi 
levado ao Ministério Público, 
ganhou repercussão, especial-
mente nas redes sociais e che-
gou à Câmara de Vereadores, 
que na noite de segunda-feira, 
não poupou críticas à péssima 
qualidade dos serviços presta-
dos pela empresa Samais e a 
falta de médicos especialistas 
na Santa Casa.

Durante a sessão, um dos 
nomes mais criticados foi o da 
diretora da entidade, Natália 
Schell, que veio de Londrina 
para administrar o quadro de 
funcionários e profissionais 
médicos da Santa Casa. 

O anúncio de novos médi-
cos obstetras, também é uma 

resposta da Samais à Prefeitura 
de Goioerê, que deu 24 horas 
para a empresa resolver a 
situação e assim reabrir a ma-
ternidade da Santa Casa, que 
foi interditada pela Secretaria 
Municipal de Saúde.

VEREADORES: Vere-

adores de Goioerê agenda-
ram para às 15 horas desta 
quarta-feira, reunião para 
decidirem se aprovam ou não 
uma CEI - Comissão Especial 
de Inquérito para apurar as 
denúncias contra a Samais e 
também contra diretores da 
Santa Casa.

Nota pública da Samais, divulgada na tarde de ontem, informando sobre os novos médicos
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Janiópolis: na luta contra as drogas, 
Proerd tem nova etapa no município

Um dos programas de 
combate às drogas e à 
violência mais importantes 
da área da educação, está 
sendo realizado na Escola 
Alfeu Teodoro de Oliveira, 
em Janiópolis, mais uma 
etapa do Proerd. No total 
60 crianças estão sendo 
atendidas nesta etapa.

As aulas serão conclu-
ídas em dezembro com a 
realização de uma formatura 
dos alunos. Segundo a Se-
cretaria de Educação, serão 
atendidos alunos da Escola 
Municipal Alfeu Teodoro 
de Oliveira e também da 
Escola Marcelo Aparecido 
da APAE.

A solenidade de abertura 
da nova etapa contou com 
as presenças do prefeito 
Ismael José Dezanoski, 
do presidente da Câmara 
José Barros Freire – Jerry, 
da Secretária de Educação 
Ângela Aparecida Girardo 
Rocha, da diretora da Escola 
Alfeu – Suziane Faquim, do 
Soldado Cleberson Pereira 
da Silva, instrutor do Pro-
erd, conselheiros tutelares, 
professores, pais e alunos 

disse o prefeito Ismael.
“Que esse programa pos-

sa elevar vocês para a vida, 
para que vocês possam cres-
cer e se tornarem cidadãos 
do bem e que também trans-
mitam os ensinamentos para 
seus familiares e amigos”, 
discursou a secretária Ân-
gela Girardo.

O presidente da Câmara 
Jerry também enfatizou a 
importância do Proerd e 
disse que a Câmara sempre 
é parceira nessas ocasiões, 
por entender que as crian-
ças representam o futuro 
do nosso país. “Que vocês 
aproveitem bem os ensina-
mentos e sigam o caminho 
do bem”, concluiu Jerry.

Os alunos agradeceram 
as autoridades presentes 
pelo esforço em manter o 
Proerd no Município nesses 
últimos anos. 

ta com dez aulas interativas 
onde as crianças aprenderão 
a dizer não às drogas e à vio-
lência, para que não sejam 
induzidas ao caminho do 
crime. “Vamos orientá-los a 
tomarem decisões em suas 
vidas”, disse Silva.

“Hoje vocês estão come-
çando na vida e precisam 
procurar seguir um bom 
caminho. Para isso está aí o 
Soldado Silva que vai orien-
tar vocês. Desejo a vocês 
um bom curso do Proerd e 
sigam o caminho do bem”, 

No total, cerca de 60 alunos participam da nova etapa do programa
que serão atendidos.

Em seus discursos, os 
presentes reforçaram a im-
portância do programa na 
prevenção à criminalidade 
e ao uso de drogas para os 
alunos. De acordo com o 
soldado Silva, o Proerd con-

Goioerê se prepara para sediar a 5ª edição 
da Copa Internacional de Futebol de Base

A cidade de Goioerê 
intensifica os preparativos 
para receber no mês de 
janeiro de 2024, a 5ª edi-
ção da Copa Internacional 
Águas Claras - Futebol de 
Base. No total mais de 70 
equipes do Brasil e exte-
rior deverão participar da 
competição.

A organização do even-
to estima que cerca de 
1.500 participantes, entre 

atletas, dirigentes e arbi-
tragem estarão na cidade 
durante a competição, 
fomentando o comércio 
nos diversos setores, como 
restaurantes, hotéis, super-
mercados e lanchonetes.

Serão oito categorias 
de base em disputas no 
naipe masculino com 
as inscrições em aberto, 
com as vagas limitadas. 
A Federação Paraguaia 

de Escolas de Futebol já 
confirmou as presenças de 
9 equipes, entre as mais 
de 40 já confirmadas na 
competição.

Segundo os organiza-
dores, a competição será 
realizada de 22 a 28 de 
janeiro e os interessados 
em fazer as inscrições 
bastam entrar em contato 
via whatsapp: (44) 99956-
5950 / (44) 99820-7772

A 5ª Copa Internacional 
é organizada pela Associa-
ção Atlética Piá Gente Boa 
e MJM Eventos Esporti-
vos. A  competição conta 
com o apoio da Prefeitura 
de Goioerê, através da 
Secretaria Municipal de 
Esportes e ainda da ACIG 
(Associação Comercial e 
Empresarial de Goioerê) 
e Câmara Municipal de 
Vereadores.

Paraná colocou 39,1 mil mulheres no
 mercado de trabalho desde o início do ano

De janeiro a agosto de 
2023, o Paraná registrou um 
saldo positivo de 39.181 no-
vos postos de trabalho ocu-
pados por mulheres, fruto de 
534.582 admissões e 495.346 
desligamentos, conforme da-
dos do Cadastro Nacional de 
Empregados e Desempregados 
(Caged) extraídos pela Secre-
taria de Trabalho, Qualificação 
e Renda. É o quarto melhor 
resultado do País, assim como 
no resultado geral, atrás ape-
nas de São Paulo (170.118), 
Minas Gerais (63.468) e Rio 

de Janeiro (40.607). O País 
fechou o período com resultado 
de 548.861.

Os postos de trabalho femi-
ninos do Paraná representam 
40,13% dos 97.769 empre-
gos gerados para mulheres 
em toda a região Sul do País 
desde o início do ano. Santa 
Catarina registou saldo de 
31.818 carteiras assinadas e o 
Rio Grande do Sul, 26.715. O 
Estado também ficou à frente da 
Bahia (24.929), cuja população 
é maior.

As 39.181 vagas ainda 

representam 42,8% do total de 
91.400 novos postos de trabalho 
no Estado de janeiro a agosto.

No mês de agosto, de acor-
do com o relatório, o Paraná 
registrou saldo positivo de 
6.674 novos empregos para 
mulheres, repetindo a quarta 
posição no ranking nacional. 
Novamente os estados de São 

Paulo (31.424), Minas Gerais 
(9.399) e Rio de Janeiro (7.893) 
ocuparam as três primeiras 
posições. O Paraná ficou 
em primeiro na região Sul, 
seguido por Santa Catarina 
(4.502) e Rio Grande do Sul 
(1.471) – nesse último caso, o 
Estado registrou número 353% 
superior ao RS.
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Rancho Alegre: contratados novos
médicos para atender a população

Com o intuito de aten-
der às necessidades mé-
dicas da população do 
município, a Prefeitura 
de Rancho Alegre  reali-
zou a contratação de mais 
dois médicos, os quais já 
estão prestando serviços 
na Unidade Básica de 
Saúde.

Agora, a população 
pode contar com o aten-
dimento diário de uma 
nova médica clínico 
geral. Além disso, há 
uma excelente novida-
de: a contratação de um 
médico ortopedista, que 
presta atendimento no 
município todas as quin-
tas-feiras.

A diretora do Depar-
tamento de Saúde, Daia-
ne Mendes, enfatiza o 
compromisso do prefeito 

Cássio Zanuto em inves-
tir significativamente na 
melhoria da qualidade 
dos serviços de saúde 

prestados à população 
ranchoalegrense. 

“Estamos trabalhando 
com dedicação para ex-

pandir o número de médi-
cos especialistas, a fim de 
atender às necessidades 
de nossos pacientes”, 

observa ela
O prefeito Cássio 

Zanuto compartilha seu 
objetivo de ampliar con-

tinuamente a estrutura 
de saúde, assegurando 
que os residentes tenham 
acesso a um atendimento 
de qualidade sem a ne-
cessidade de se desloca-
rem para fora da cidade. 
“Em Rancho Alegre, o 
cuidado com a saúde de 
nossos cidadãos é uma 
prioridade, e trabalhamos 
diariamente para aprimo-
rar e expandir essa rede de 
atendimento”, destaca.

O prefeito também sa-
lienta que a chegada des-
ses novos profissionais 
representa um importante 
reforço para a equipe do 
Departamento de Saúde, 
que desempenha um tra-
balho notável na busca 
por oferecer um atendi-
mento de qualidade às fa-
mílias ranchoalegrenses.

Os médicos foram contratados e já estão trabalhando: mais saúde para a população

Quarto Centenário: prefeito Akio garante 
R$ 800 mil para recape da Avenida Paraná

M o r a d o r e s  d a 
Avenida Paraná em 
Quarto Centenário, 
estão comemorando 
o anúncio de R$ 800 
mil, garantidos pelo 
prefeito Akio Abe, 
para recape daquela 
via. O anúncio foi 
feito na última sexta-
feira, durante visita 
do diretor geral da 
Secretaria de Infra-
estrutura do Paraná, 
José Brustolin Neto.

Durante o encon-
tro, o prefeito, vere-
adores e o diretor, vi-
sitaram o local onde 
o recape será feito 
e aproveitaram para 
conferir os resulta-
dos do recapeamento 
realizado na Avenida 
Bandeirantes, onde 
a  Secretaria de In-
fraestrutura investiu  

Brustolin visitou o trecho da avenida que será recapeada com recursos do estado

mais de R$ 1 milhão. 
De acordo com 

Brustolin, são inves-
timentos que refor-
çam o compromisso 

do governo estadu-
al em proporcionar 
uma infraestrutura 
de qualidade para 
Quarto Centenário. 

“Estamos juntos com 
a administração e po-
dem sempre contar 
com a gente”, disse 
ele.
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Paraná comemora Dia da Agroecologia 
como líder nacional em alimentos orgânicos

O Paraná comemora o 
Dia da Agroecologia (3/10) 
como líder no ranking 
nacional de produção or-
gânica, segundo dados do 
Cadastro Nacional de Pro-
dutores Orgânicos. Seguido 
pelo Rio Grande do Sul e 
Pará, o Estado conta com 
3.700 produtores certifica-
dos – 16% dos agricultores 
do País neste segmento, de 
acordo com os dados do 
Ministério da Agricultura, 
Pecuária e Abastecimento 
(Mapa).

É possível crescer ainda 
mais, pois a agroecologia é 
um movimento que busca 
revolucionar a relação com 
a terra, a comida e o meio 
ambiente. Até 2030, por 
força de lei, o Paraná deve 
ter 100% das mais de 2 mil 
escolas estaduais atendi-
das apenas com produtos 
orgânicos.

Os parâmetros e as ações 
necessárias para a intro-
dução progressiva na rede 
estadual de ensino estão 
sendo analisados por um 
comitê gestor com inte-
grantes de diversos órgãos. 
O colegiado assessora os 
secretários da Educação e 
da Agricultura e do Abas-
tecimento no trabalho de 
formular, gerir e fiscalizar 
as políticas públicas que 
visam suprir a totalidade 
da alimentação escolar com 
produtos dessa linha.

Segundo André Luis 
Alves Miguel, engenheiro 
agrônomo e responsável 
pela coordenação estadual 

do Programa Agroecologia, 
a agricultura em geral tem 
adotando uma série de prá-
ticas que já eram de praxe e 
pregadas pela agroecologia 
há décadas. “O uso intensi-
vo de plantas de cobertura e 
a cobertura do solo, o uso de 
microrganismos eficientes, 
e agora de cepas isoladas 
de microrganismos, foram 
práticas da agroecologia 
que estão sendo adotadas 

pela agricultura em geral, 
se tornado mais sustentável, 
espelhado na agroecolo-
gia”.

Para André, essas ques-
tões devem avançar muito 
nos próximos anos. “A 
agroecologia tem cumprido 
muito bem o seu papel de 
indicar o caminho, de criar 
belíssimas referências. E 
aqui no Paraná temos re-
ferências de propriedades 

agroecológicas que prati-
cam agricultura orgânica, 
espalhadas por todo o 
Estado”.

“A agroecologia é a 
ciência que dá o caminho 
e que indica o rumo para o 
avanço da agricultura como 
um todo, rumo à sustenta-
bilidade. Essa foi uma das 
conclusões a que chegamos 
no Encontro Estadual do 
Programa Paraná Mais Or-

gânico”, citando o evento 
realizado em junho, com 
organização do Governo do 
Estado. O foco foi debater 
temas relacionados à pro-
dução orgânica e promover 
parcerias estratégicas na 
agroecologia voltadas ao 
desenvolvimento regional 
sustentável.

REAL SIGNIFICADO 
- Quando nos deparamos 

com a palavra agroecologia, 
muitas vezes, ela nos remete 
à ideia de um agricultor tra-
balhando harmoniosamente 
com a natureza. Mas, afinal, 
o que realmente significa 
essa terminologia e por que 
temos um dia dedicado a ela?

A agroecologia pode 
ser considerada como um 
campo de estudo emergente 
que abrange todo o sistema 
agroalimentar, com o obje-
tivo de alcançar a soberania 
alimentar e nutricional da 
sociedade, numa perspec-
tiva de integrar agricultura, 
alimentação, saúde e meio 
ambiente.

Não é apenas uma forma 
de agricultura, mas uma ci-
ência, uma prática ecológica 
e um movimento social. Ela 
busca entender as relações e 
interações entre os organis-
mos em sistemas agrícolas, 
visando uma produção sus-
tentável e equilibrada.

Para Moacir Darolt, 
engenheiro agrônomo e 
coordenador do projeto 
Casa da Agroecologia do 
IDR-Paraná, a agroecologia 
é fundamental para reforçar 
o contato entre o saber cien-
tífico e o tradicional.

“Ela fortalece o diálogo 
de saberes entre pessoas, 
instituições, onde o agricul-
tor tem a prática, a vivência, 
a experiência, e as institui-
ções científicas têm o co-
nhecimento, o pensamento 
sistêmico e os indicadores 
técnicos, reforçando, assim, 
essa parceria entre o tradi-
cional e o científico”.

A agroecologia abrange todo o sistema agroalimentar, com o objetivo de alcançar a soberania alimentar e 
nutricional da sociedade, numa perspectiva de integrar agricultura, alimentação, saúde e meio ambiente.
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